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Anwesend sind: 

Vorsitzender 

Wunder, Gerhard   Vertretung für Landrat Löffler 

Mitglieder CSU-Fraktion 

Daum, Josef   Vertretung für Herrn Björn Cukrowski 
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Liebhardt, Bernd    
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Herrmann, Egon   Vertretung für Frau Susanne Grebner 
Schmidt, Dietmar    

Mitglieder Freie-Wähler-Fraktion 

Pietz, Hans    
Wicklein, Stefan    

Mitglieder Bündnis 90/Die Grünen 

Rudolph, Matthias, Dr.    

Mitglieder Frauenliste 

Gerstner, Maria    

Schriftführer/in 

Mäusbacher, Natalie    

Verwaltung 

Hammerschmidt, Christina    
 
Entschuldigt sind: 

Landrat 

Löffler, Klaus    

Mitglieder CSU-Fraktion 

Wiegand, Angela    

Mitglieder SPD-Fraktion 

Grebner, Susanne   Entschuldigt 

Mitglied FDP 
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1.2 Generalsanierung VHS-Gebäude - aktueller Sachstand 11/085/2019 
   

1.3 Auftragsvergaben 2018 11/091/2019 
   

2 Kreishaushaltsplan 2019 - Vorberatung der Einzelpläne 2 und 3 sowie 
des Unterabschnittes 5500 (Sportförderung) 

11/082/2019 

   

3 Ermächtigungsbeschluss zur Auftragsvergabe bei Investitionsmaß-
nahmen 2019 

11/083/2019 

   

4 Unvorhergesehenes  
   

5 Anfragen und Sonstiges  
   

 
 
Stellvertretender Landrat Gerhard Wunder eröffnet um 14:05 Uhr die Sitzung des Ausschusses 
für Schule, Kultur und Sport. Er begrüßt alle Anwesenden und stellt die ordnungsgemäße La-
dung und Beschlussfähigkeit des Ausschusses für Schule, Kultur und Sport fest. 
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Öffentliche Sitzung 
 
 

 
TOP 1 Informationen 

      

 
 
 
 
 
TOP 1.1 Digitalisierung Schulen - Sachstand Förderprojekte 

 
Sachverhalt: 
 
Bezüglich des zwischenzeitlich beigelegten Streits zwischen Bund und Ländern um die Förde-

rung der Digitalisierung von Schulen durch den Bund („Digitalpakt“) fehlt es derzeit noch an 

einer Förder-Richtlinie. Auf Grund dessen können noch keine Bundesmittel aus dem „Digital-

pakt“ abgerufen werden.  
 

Ungeachtet dieses Streits zwischen Bund und Ländern hat der Landkreis Kronach – unterstützt 
durch mehrere bayerische Förderprogramme - in diesem Bereich in den letzten Monaten Vieles 
auf den Weg gebracht.  
 
Insgesamt wurden hierfür bereits im Jahr 2018  Maßnahmen in Höhe von mehr als 1. Mio. Eu-

ro angestoßen, bzw. umgesetzt,  für die Fördermittel in Höhe von rund 900 Tsd. Euro erwar-

tet werden.  
 

Nachfolgend der aktuelle Sachstand: 
 

I.) Industrie 4.0 (Volumen Förderanträge 470 Tsd. Euro – Zuschüsse 250 Tsd. Euro) 
 

Für dieses Kooperationsprojekt der Berufsschulen Kronach und Lichtenfels wurden 

zwei Förderanträge eingereicht und bewilligt. 
 

a.) Basisantrag Industrie 4.0 
 

Dieser Antrag mit einem Antragsvolumen in Höhe von ca. 380 Tsd. Euro (LKr. KC), der 

für den Standort Kronach neben einer diversen IT-Ausstattung eine Fertigungsanla-

ge vorsah,  ist weitgehend abgewickelt. 
 

b.) Förderantrag Exzellenzzentrum Industrie 4.0 
 

Im Ergänzungsantrag „Exzellenzzentrum Industrie 4.0“ (190 Tsd.) wurde die vorste-

hende Anlage um weitere Komponenten erweitert.  

 
Entsprechende Aufträge wurden bereits erteilt.  

Die Umsetzung erfolgt voraussichtlich in den nächsten zwei bis drei Monaten.  
 

II.) Digitalbudget Schulen (Bewilligte Zuschüsse 291 Tsd. Euro) 
 
FWG/RS II 
 

Das Klassenzimmerkonzept entsprechend der Präsentation im KA wurde zwischenzeitlich 

weitgehend umgesetzt. 
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RS I 
 

Derzeit läuft die Neuausschreibung der EDV-Räume (> 120 IT-Arbeitsplätze) und die 

Ausstattung für eine „Tabletklasse“ (zur Unterrichtserprobung). 
 

KZG 
 

Von der Schule wurde ein ausgearbeitetes Konzept vorgelegt.  
 

Vor dessen Realisierung muss allerdings noch eine flächendeckende W-LAN-Infrastruktur 

im Schulgebäude geschaffen werden. Diese ist voraussichtlich nur nach dem Bundespro-

gramm förderfähig, in welchem im Gegensatz zu den bayerischen Programmen voraus-

sichtlich auch größere Infrastrukturmaßnahmen gefördert werden können.   
 

Die Maßnahme wurde insoweit zurückgestellt. Allerdings wurden bereits vorbereitende 

Arbeiten (Gebäudeausleuchtung) durchgeführt. 

 

III.) Integriertes Fachraumbudget berufliche Schulen (Bewilligte Zuschüsse 157 Tsd. Euro) 

 

Seitens der Berufsschule ist die Aufrüstung der Fachräume „Elektrotechnik“ auf einen 

zeitgemäßen Stand vorgesehen. Ein entsprechendes Leistungsverzeichnis wurde von der 

Berufsschule bereits erstellt.  
 

Das Ausschreibungsverfahren wurde bereits in die Wege geleitet und endet in der letz-

ten März-Woche. 
 

IV.) Glasfaseranschluss Schulen (Voraussichtliches Kostenvolumen ca. 250 – 300 Tsd. Euro – die Bean-

tragung der Zuschüsse ist erst nach Vorlage des Ausschreibungsergebnisses möglich)  
 

Die Breitbanderschließung unserer Schulen ist insbesondere am Schulzentrum und an 

der RS I äußerst mangelhaft. 
 

Der Landkreis Kronach hat deshalb unmittelbar nach Erlass der „Glasfaser-

Förderrichtlinien für Schulen“ ein Planungsbüro mit der Erstellung von vorbereitenden 

Maßnahmen beauftragt. Zwischenzeitlich läuft das Ausschreibungsverfahren für alle 

Landkreisschulen. 
 

In das Ausschreibungsverfahren wurden folgende Objekte zusätzlich aufgenommen: 
 

- ZV- Berufsfachschule für Musik  (BFS für Musik) 

- Schulverband Kronach III   (Gottfried-Neukam-Mittelschule) 
 

Eine Aufnahme der Förderschulen am Schulzentrum war nach Auskunft des Kultusmi-

nisteriums nicht möglich. Die Glasfaseranbindung dieser Schulen soll nach Möglichkeit 

über das Bundesprogramm gefördert werden.  

 

 Laut Auskunft unseres Beratungsbüros muss auf Grund der Auslastung der in Frage 

kommenden Firmen mit einer Umsetzungsdauer von bis zu einem Jahr gerechnet 

werden.  
 

V.) Sonstiges 
 

 Die Förderprogramme „Digitalbudget Schulen“ und „Integrierte Fachräume“ sollen 

auch in den Jahren 2019 und 2020 fortgesetzt werden.  
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 Die Höhe der Fördermittel für diese Jahre ist allerdings noch nicht bekannt. 
 

 Im Haushalt 2019 sind erneut Haushaltsansätze zur weiteren Programmumsetzung 

eingeplant. 
 

Die beigefügte Anlage enthält eine tabellarische Übersicht über die einzelnen Projekte 

und eine Übersicht über die bereits erfolgten Auftragsvergaben. 

 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Kreiskämmerer Günther Daum erläutert den vorliegenden Sachverhalt und geht auf die 

verschiedenen Förderprojekte und die bisher angestoßenen bzw. durchgeführten Maß-

nahmen ein. 

 

Aus dem Gremium gibt es keinerlei Rückfragen oder Wortmeldungen. 

 
zur Kenntnis genommen    

 
 
 
 
 
TOP 1.2 Generalsanierung VHS-Gebäude - aktueller Sachstand 

 
Sachverhalt: 
 

Die Bauarbeiten am Projekt werden kontinuierlich fortgesetzt. Erfreulich ist, dass zwischenzeit-

lich bei den Problemgewerken des Vorjahres (Gerüst, Geothermiebohrungen, ..) eine Entspan-

nung eingetreten ist. 
 

Die Einrüstung des Gebäudes ist zwischenzeitlich komplett abgeschlossen und die sechs 

Bohrpfähle für die geothermische Nutzung sind gesetzt. Auf Grund der milden Witterung konn-

ten zwischenzeitlich auch die Betonarbeiten am Neubau fertiggestellt werden. 
 

Insgesamt beläuft sich der aktuelle  Bauverzug auf 4 – 5 Monate. Gleichwohl wird noch darauf 

gehofft, dass die VHS im Frühjahr 2020 (Beginn des Sommersemesters) die neuen Räume 

nutzen kann.  

 
Zur Beschleunigung der Bauarbeiten, bzw. zur Aufholung des Bauzeitenrückstandes wurde im 

Altbau zwischen Mitte Januar und Anfang März eine Winterbauheizung betrieben.  
 

Derzeit werden vor allem mit der Schwerpunktsetzung „Installationsarbeiten Altbau“ folgende 

Arbeiten ausgeführt:  
 

- Elektroinstallation 
- Lüftungsinstallation 
-  Sanitärinstallation 
- Fassadensanierung 
- Fenstereinbau 
- Baumeisterarbeiten (Restarbeiten) 
 

Bislang sind Gewerke mit rund 70 % der Baukosten ausgeschrieben und beauftragt. 
 

Zur Zeit laufen mehrere Ausschreibungsverfahren mit einem geschätzten Auftragswert von ca. 

1 Mio. Euro (insbesondere Freianlagen, Putzarbeiten, ..).  
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Die Putzarbeiten mussten wegen erhöhter Preise erneut ausgeschrieben werden. Beim Verga-

beverfahren für die Freianlagen muss bezüglich des angebotenen Bau-Materials eine Gleich-

wertigkeitsprüfung durchgeführt werden.   
 

Gewerke mit einem Kostenvolumen von rund 15 % der Bausumme sowie die Innenausstat-

tung müssen noch ausgeschrieben werden.  
 

Bei den reinen Baukosten (Kostengruppe 1 – 5), die mit 5,33 Mio. Euro geplant waren zeichnet 

sich derzeit eine Kostenüberschreitung in Höhe von mehr als 600 Tsd. Euro ab. 
 

Die größten Überschreitungen entfallen auf folgende Gewerke: 
 
- Baumeisterarbeiten   143 Tsd. Euro 

- Elektroarbeiten/Brandschutz  160 Tsd. Euro 

- Fassadensanierung Altbau  100 Tsd. Euro 

- Holzfenster      42 Tsd. Euro 
 

Auf Grund der Neuplanung des Kreuzungsbereiches Spitalbrücke mussten im Bereich der 
Außenanlagen einige Umplanungen vorgenommen werden, die teilweise ebenfalls mit Mehr-
kosten verbunden sind.   
 
Bereits im letzten Jahr konnte im Zuge von Nachverhandlungen mit der Regierung von Ober-

franken erreicht werden, dass der ursprünglich im Rahmen der Städtebauförderung angedachte 

Refinanzierungsanteil von 5,0 Mio. Euro auf 5,5 Mio. Euro erhöht wurde.  
 

Gleichzeitig gelang es die echte Finanzierungslast der Stadt Kronach von 960 Tsd. Euro auf 
570 Tsd. Euro zu reduzieren. 
 

Der Stadtrat der Stadt Kronach hat kürzlich die Außensanierung der ehemaligen Stadtbüche-

rei beschlossen. Die Maßnahme soll noch im Jahr 2019 umgesetzt werden.  

Konkrete Planungen oder fertige Leistungsverzeichnisse für eine Ausschreibung sind offen-

sichtlich noch nicht erstellt. Angesichts dessen kann von einem äußerst ambitionierten Zeitziel 

gesprochen werden. Am kommenden Donnerstag (14.03.2019) findet hierzu ein Abstim-

mungsgespräch mit Vertretern der Stadt Kronach statt um auszuloten ob eine zeitgleiche Aus-

führung beider Maßnahmen überhaupt umsetzbar ist.  

 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

 

Der vorgelegte Sachstand wird von Kreiskämmerer Günther Daum ausgeführt. Er erklärt u.a. 

wie die Kostenüberschreitungen und der Bauverzug zustande kommen und hebt hervor, dass 

bei Nachverhandlungen mit der Regierung von Oberfranken eine Erhöhung des Förderbetrages 

auf 5,5 Mio. Euro erreicht werden konnte. 

 

Aus dem Gremium gibt es keinerlei Rückfragen oder Wortmeldungen. 

 

 
zur Kenntnis genommen    
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TOP 1.3 Auftragsvergaben 2018 

 
Sachverhalt: 
 
Entsprechend den Vorgaben der Kreisgremien werden die Vergabe-Übersichten für die Berei-

che Schule und Kultur zur Kenntnis gegeben. 

 
Anlage 1 enthält eine Übersicht über Lieferleistungen im Schulbereich.  
 
Der Schwerpunkt der Beschaffungen lag wie schon in den Vorjahren im Bereich IT/Digitalisierung. 

Insgesamt wurde Aufträge in Höhe von 845 Tsd. Euro erteilt, die sich wie folgt verteilen: 

 
o Industrie 4.0 (Berufsschule)   460 Tsd. Euro 

o Förderprogramm „Masterplan digital“  211 Tsd. Euro 

o Sonstige Beschaffungen    175 Tsd. Euro 

 

Anlage 2 enthält die Auftragsvergaben für die Bauaufträge VHS 

 Das Auftragsvolumen belief sich auf über 4 Mio. Euro 

 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

 

Kreiskämmerer Günther Daum informiert über die Höhe der vergebenen Aufträge im Haushalts-

jahr 2018 und verweist auf die beiliegenden Anlagen. In diesem Zusammenhang spricht er ein 

Lob an die Kolleginnen Fr. Witzgall und Fr. Mäusbacher für die geleistete Arbeit im Beschaf-

fungs- bzw. Baubereich aus. 

 

Aus dem Gremium gibt es keinerlei Rückfragen oder Wortmeldungen. 

 

 

 
zur Kenntnis genommen    

 
 
 
TOP 2 Kreishaushaltsplan 2019 - Vorberatung der Einzelpläne 2 und 3 sowie des Unter-

abschnittes 5500 (Sportförderung) 

 
Sachverhalt: 
 
Zum HH-Entwurf für das Jahr 2019 für die Bereiche Schule, Kultur und Sport wird auf den zu-
gesandten HH-Entwurf und die ergänzenden Anlagen verwiesen. 
 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

 

Der vorab zugesandte Haushaltsentwurf für die Einzelpläne 2 und 3 sowie den Unterabschnitt 

5500 für das Haushaltsjahr 2019 wird ausführlich durch Kreiskämmerer Günther Daum vorge-

stellt.  
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Er beginnt mit den rückläufigen Schülerzahlen in den letzten Jahren, wobei die Klassenzahlen 

in den Gymnasien und Realschulen voraussichtlich jedoch konstant zum letzten Jahr bleiben 

werden.  

 

Des Weiteren zeigt er die Entwicklung des Verwaltungshaushaltes in den Einzelplänen 2 und 3 

auf und erläutert die jeweiligen Ausgaben und den Zuschussbedarf. Erwähnt werden hierbei die 

Kosten der Schülerbeförderung, die Gastschulbeiträge, die Akzeptanz des Ganztagesangebo-

tes sowie der aktuelle Stand der FOS im Landkreis Kronach.  

 

Im Vermögenshaushalt werden die größten eingeplanten Investitionen erläutert. Die Schwer-

punkte im Schulbereich stellen die Sanierung der Heizzentralen und die Digitalisierung dar. Als 

wichtiges Zukunftsprojekt wird die Sanierung der Berufsschule besonders hervorgehoben.  

 

Im Kulturbereich sind neben der Generalsanierung der VHS u. a. Ausgabe für die Festung Ro-

senberg, den Kreiskulturraum Kronach, die Kreisbibliothek und das Wasserschloss Mitwitz ein-

geplant. 

 

Zusammenfassend betont Hr. Daum, dass der Bereich Schule und Kultur auch im Jahr 2019 

wieder einen absoluten Investitionsschwerpunkt darstellt. Der Landkreis Kronach leistet sich in 

diesem Bereich auch Einrichtungen und Standards, die nicht selbstverständlich sind, weshalb 

weiterhin wirtschaftlich agiert werden sollte. 

 

Aus dem Gremium gibt es keinerlei Rückfragen oder Wortmeldungen.  

 
 
Beschluss: 
 
Den die Bereiche Schule, Kultur und Sport betreffenden Teilen des Haushaltsplanentwurfs für 
das Haushaltsjahr 2019 (Unterabschnitte 2000 – 3521 und 5500) wird vorbehaltlich der Be-
schlussfassung im Kreistag zugestimmt. 
 
ungeändert beschlossen Ja 13  Nein 0  Anwesend 13  Befangen 0    

 
 
 
 
 
TOP 3 Ermächtigungsbeschluss zur Auftragsvergabe bei Investitionsmaßnahmen 2019 

 
Sachverhalt: 
 
Im Vorentwurf des Haushaltsplanes für das Jahr 2019 sind im Schul- und Kulturbereich eine 
Reihe dringender Investitionsvorhaben eingeplant. Für Auftragsvergaben über 50.000 € ist 
grundsätzlich der Ausschuss für Schule, Kultur und Sport zuständig. In der Praxis müssten 
dann kurzfristig – auch wegen einzelner Auftragsvergaben – Sitzungen des Ausschusses für 
Schule, Kultur und Sport  einberufen werden. Dies würde im Hinblick auf die Fristvorschriften im 
Vergabeverfahren zu erheblichen Problemen führen. Darüber hinaus wäre eine zügige Durch-
führung - insbesondere von Baumaßnahmen - nicht mehr möglich.  
 
Es wird deshalb darum gebeten, die Verwaltung bei den Investitionsmaßnahmen und bei der 
Beschaffung von sonstiger Schulausstattung zur Auftragsvergabe zu ermächtigen. 
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 Beschluss: 
 
Im Rahmen des Haushaltsplanes 2019 wird die Verwaltung zur Auftragsvergabe bei den Inves-
titionsmaßnahmen und bei der Beschaffung von sonstiger Schulausstattung im Schul- und Kul-
turbereich ermächtigt.  
 
Dabei ist der Auftrag jeweils dem Anbieter mit dem annehmbarsten Angebot zu erteilen. 
 
ungeändert beschlossen Ja 13  Nein 0  Anwesend 13  Befangen 0    

 
 
 
 
 
TOP 4 Unvorhergesehenes 

      

 
 
 
 
 
TOP 5 Anfragen und Sonstiges 

 
Kreisrätin Maria Gerstner (Frauenliste) stellt die Anfrage, ob die Parkplatzbeleuchtung an der 
Kreisbibliothek auch nachts durchgehend nötig sei. Das Anliegen sei von Anwohnern an sie 
herangetragen worden. Hr. Daum erwidert, dass dies von der Verwaltung geprüft wird. 
 
      

 
 
 
 
 
 
 
Um 15:05 Uhr schließt stellvertretender Landrat Gerhard Wunder die Sitzung des Ausschusses 
für Schule, Kultur und Sport. 
 
 
 
 

Gerhard Wunder  Natalie Mäusbacher 
Kreisrat Schriftführer/in 
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